



USAID
DEL PUEBLO DE LOS ESTADOS
UNIDOS DE AMÉRICA



CRECIMIENTO ECONÓMICO

GUATEMALA

Los programas de crecimiento económico de USAID crean empleo y aumentan los ingresos, mejorando las condiciones de vida de los guatemaltecos y reduciendo la migración.

La falta de oportunidades económicas significativas y sostenidas es la principal causa de la migración irregular desde Guatemala. Los programas de crecimiento económico de USAID/Guatemala están estrechamente alineados con el Pilar I de la Estrategia Causas Raíz de la Migración. USAID promueve el desarrollo económico en Guatemala a través de alianzas con el sector privado para fortalecer a las pequeñas empresas en crecimiento y apoyar mejoras en el clima de negocios. USAID está abordando los obstáculos en el acceso a la financiación y los mercados, incluidos los esfuerzos en la inversión extranjera directa a gran escala con un enfoque en la deslocalización cercana, y facilitar la construcción de infraestructura productiva.

USAID trabaja conjuntamente con organizaciones locales para desarrollar soluciones locales impulsadas por el mercado a los retos del desarrollo y apoyar a los sectores de la economía que tienen un alto potencial de creación de empleo. USAID está fomentando un ecosistema en el que más de miles de pequeñas empresas y empresas en crecimiento pueden acceder a servicios críticos de desarrollo empresarial, desarrollo de habilidades de liderazgo y empresariales, oportunidades de creación de redes

y acceso directo a las cadenas de valor del sector privado. Dado que estas empresas son un motor esencial de la creación de empleo, apoyar su éxito contribuye directamente a disuadir la migración irregular.

Además, USAID apoya el desarrollo de la mano de obra en el país y amplía las oportunidades económicas y el acceso a la formación profesional de los jóvenes y las poblaciones indígenas de Guatemala para mejorar sus medios de subsistencia. Mediante la creación de alianzas directas con empresas del sector privado, USAID orienta la formación a puestos de trabajo ya identificados, satisfaciendo las necesidades del mercado y apoyando el crecimiento económico local. A través de este proceso de trabajar directamente con el mercado se han colocado directamente a más de ocho mil jóvenes en empleos significativos.

Con el fin de abordar los factores subyacentes que limitan el crecimiento económico de base amplia, las actividades de USAID se alinean con las prioridades clave del Gobierno de Guatemala en la inversión del sector privado y la creación de empleo a través de programas como *Guatemala No Se Detiene*, *Invest Guatemala* y *Sello Blanco*.

CONTEXTO Y DESAFÍOS

En 2021, la brecha entre la creación de empleo formal y el número de jóvenes que se incorporaban a la población activa se acercaba a los 500.000, lo que obligaba a estos jóvenes a buscar un empleo alternativo en el sector informal o recurrir a la migración irregular. El sector informal, que representa más del 70% de la población económicamente activa (68% hombres y 75.7% mujeres) en Guatemala, está plagado de baja productividad, bajos salarios (300 dólares al mes de media) y escasa competitividad. Sin acceso a oportunidades económicas en su país, los guatemaltecos emigran a otros países.

La población de Guatemala es joven y se está urbanizando rápidamente: el 57% de la población vive en zonas urbanas y casi el 70% tiene menos de 35 años. Gran parte de la mano de obra guatemalteca carece de educación y formación suficientes, el acceso a los servicios financieros para las pequeñas empresas y las empresas en crecimiento es limitado, las infraestructuras que conectan las ciudades están anticuadas y la normativa inhibe la inversión. Aunque la agricultura es el sector más intensivo en mano de obra de la economía guatemalteca -emplea al 29,2%¹ de la población-, sólo aporta el 9,9%² al producto interior bruto y ofrece oportunidades limitadas de prosperidad y crecimiento. Este panorama dificulta que los guatemaltecos alcancen una mejor calidad de vida y, según una estimación, ha llevado a 1,9 millones de guatemaltecos a emigrar en los últimos 20 años.

MAYOR PROSPERIDAD ECONÓMICA

USAID colabora con los sectores público y privado de Guatemala para fortalecer las cadenas de valor, apoyar a las pequeñas empresas en crecimiento y mejorar las oportunidades económicas de los guatemaltecos. USAID está invirtiendo en sectores como el textil y la confección, la alimentación y las

¹ <https://www.ine.gob.gt/tablero-enei/>

² <https://data.worldbank.org/indicator/NV.AGR.TOTL.ZS?locations=GT>

bebidas, y la fabricación de productos electrónicos para atraer a los productores a trasladar su producción más cerca de casa y aprovechar la ubicación estratégica de Guatemala cerca del mercado de Estados Unidos y sus beneficios a través del acuerdo comercial CAFTA-DR.

Además, USAID colabora con el gobierno y las comunidades locales para hacer frente a la inseguridad alimentaria, la desnutrición crónica y para apoyar la cogestión de los bosques y la conservación de la biodiversidad. El apoyo a estos crea una mano de obra sana con una economía resistente al clima.

ASOCIACIONES CON EL SECTOR PRIVADO

Impulsada por el Llamado a la Acción de la Vicepresidenta, Kamala Harris, USAID está creando asociaciones directas con empresas estadounidenses y guatemaltecas para apoyar directamente el ecosistema empresarial. A través de asociaciones con grandes empresas como Pricemart, Cargill, Starbucks, Walmart y otras, estamos superando el concepto de responsabilidad social corporativa y trabajando con estas empresas para acceder a mercados sin explotar, fortalecer sus cadenas de valor y lograr un cambio económico real en Guatemala.

La empresa privada es una fuerza poderosa para mejorar vidas y fortalecer comunidades. USAID trabaja para crear relaciones sustantivas con entidades estadounidenses y guatemaltecas del sector privado para identificar intereses compartidos en la implementación de soluciones impulsadas por el mercado a los desafíos del desarrollo. El objetivo de USAID/Guatemala es involucrar a las contrapartes del sector privado para ampliar el comercio, la inversión y la creación de empleo, al tiempo que se avanza en nuevos sectores prometedores como la silvicultura, el procesamiento de bebidas y alimentos, tecnologías de la información y el turismo. USAID fortalece la inversión del sector privado en áreas de alta emigración, priorizando aquellas áreas geográficas donde el gobierno local/nacional también invertirá.

Actualizado: 12/6/22